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財團法人公共電視文化事業基金會 

第一屆公民新聞自律委員會第三次會議紀錄 

 

時間：2017年 6月 15日(周四)上午 10時 0分 

地點：公視 A棟七樓第一會議室 

主席：孫委員曼蘋 

出席：陳委員治安、陳委員昆龍、黃委員哲斌、楊委員志彬 

列席：陳副總經理厚裕、林經理孟昆、廖組長宸語、余召集人至理、王製

作人晴玲、企劃陳珊珊、企劃施羽潔 

壹、確認上次開會紀錄(附件一) 

決議：洽悉。 

貳、2017年 3月至 2017年 5月客服紀錄彙整報告(附件二) 

新媒體部說明： 2017年 3月至 2017年 5月共有 44則客服紀錄，詳細分

類如附件。針對使用者常問的 FB分享 PeoPo影片會遇到的問題，PeoPo

上周做了教學影片，回應線上客服常被問到的相關狀況。 

      決議：洽悉 

參、2017年 3月至 2017年 5月公民新聞檢舉暨處理方式彙整報告(附件

三) 

新媒體部說明：本季被檢舉的報導為(1)商業廣告宣傳類：5則。(2)其他

類：1則。「其他類」新聞為某公民記者報導網友在某商場購買雞蛋後，
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發現雞蛋內竟是孵化到一半之雛雞，呼籲網友抵制該商場。PeoPo發現後

立即聯絡此公民記者，提醒後續可能衍生之法律責任，該公民記者也立即

將此報導下架。 

委員意見： 

(一) PeoPo需持續注意公民記者報導，若有類似網路謠言或用語，要多

關注。 

(二) 選舉將近，PeoPo上若有刻意製作的假新聞，守門時需要多注意。 

     新媒體部回應：目前尚未有類似情況，未來會持續觀察。 

肆、公民記者發文討論(附件四) 

新媒體部說明：平台使用者自律公約之 2.1條- 本平台係專供公民新聞報

導發佈的平台，旨在傳播多元的觀點或紀錄。使用者上傳的內容應與公共

議題相關，並具有建設性的內容。但部份使用者常態性在 PeoPo發文，但

其發表的內容與公共議題是否具相關性？請委員提供意見。 

委員意見： 

(一) 常有初加入的公民記者拍攝自己家人出遊相關畫面，將旅遊製作成

公民新聞，建議公民記者可多深入探討，如出遊之公園設施是否安

全等議題。以鼓勵與建議的方式，可加深公民記者參與報導的動機，

又可加強公民新聞的深度。建議 PeoPo針對公民記者有違反版規的

部分報導進行處理即可。至於是否公民記者只能報導與公共議題有
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關的新聞，我們應該用更寬廣的方式來看待公民新聞，跳脫一般主

流報導的格式標準，不要讓公民新聞失去公民的活力與創意，讓公

民新聞的定義與內涵更有彈性。 

(二) 所有 PeoPo使用者在申請帳號時都會同意相關版規，若要進行處

理，程序合理性上並沒有問題，那就回到平台政策，建議以漸進式、

讓公民記者能認同的方式，說明若大家過度濫用平台發言權利，最

後大家都是受害者，需要全體使用者都有此共識。這些言論目前並

無違反台灣法令、且屬於少數、尚未到達非處理不可的地步，沒有

立即明顯的傷害，並沒有立即要處理的理由。 

(三) 在社大開課公民新聞課程時，會鼓勵學員拍攝身邊的旅遊活動或行

程，學員透過此過程可以學習，但相關報導是否符合公民新聞的概

念，建議可從點閱率數字來觀察，點閱率可以看出來受到關注的程

度。也建議 PeoPo並多與這些公民記者溝通了解，以漸進式的方式

引導公民記者關心公共事務。另外只要公民記者的報導沒有違背事

實論述，建議維持目前的狀況就可以。 

(四) 許多社大學員剛開始加入 PeoPo時，會報導旅遊或其他活動行程，

但後來慢慢開始關心公共事務，對於公民新聞的認識需要長期累積

與陪伴，才能將個人經驗與公共價值扣連起來，這對公民來說不可

能一蹴可及，所以建議以個案來處理，慢慢累積出規則。公民新聞
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一直在定義當中，建議放下大眾傳播的論述思維、擺脫甚麼才是專

業的敘事，重新建構小眾理論，可以試從社區傳播的角度，來看台

灣公民新聞的論述。 

(五) 許多社大學員有極強學習意願，做出許多令人驚豔的報導，他們有

豐富的支持網絡，如公民新聞社團等等。但其他的公民記者身邊可

能沒有相關的支持系統，雖然報導看起來是自說自話，但比例上並

不高，可暫時不處理。PeoPo創立時就決定以公共取向、鼓勵 NPO、

NGO組織註冊，注定是走小眾路線，不是一般部落格式的心情抒發，

十年走下來，匯聚了許多公共關懷，也有許多公民在 PeoPo找到舞

台，不過 PeoPo也要持續深化公民新聞的議題，不要流於溫馨個人

化、沒有碰觸到公共議題的問題。PeoPo有更重大的目標，是讓公

民記者報導的故事更厚實，更有對應性。 

(六) 結論：委員已有共識，類似的心情抒發報導，比例較低，屬於個案，

暫時不處理，但要持續關注。另外，PeoPo在與公民記者接觸的場

合，如踹拍活動，要建議公民記者更了解上傳報導的基本要件，鼓

勵公共議題相關報導、為社群發聲，幫助公民記者將故事說得更好、

更深入。 
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新媒體部回應： 

     感謝並尊重委員建議，PeoPo會對個案持續關注。 

伍、臨時動議 

(一) 近期有公民記者對 PeoPo自律公約提出不同看法，也會整理出來、

在下次會議請教委員意見。 

(二) 約定下次開會日期：106年 9月 7日(周四)上午十點同一會議室。 

陸、散會(上午 11點 10分) 


